

Lección 4: La boda de Caná y Jesús purifica el templo

Idea principal: Esta lección nos ayuda a entender el primer milagro de Jesús y su deseo de que todos tengan la oportunidad de adorar a Dios. Jesús nos ayuda a ver que Dios puede obrar en diferentes lugares y de muchas maneras.

Escritura: Juan 2:1-25



El lente del autor (catalejo)

¿Qué significó esta Escritura para el autor original y su audiencia? Al explorar la información sobre el autor, el contenido, la cultura, la historia, la geografía y el idioma de la Biblia, usted tendrá un mejor entendimiento de la intensión que tenía el mensaje de la Palabra de Dios.

En Juan 2, Jesús fue invitado a una boda en la región de Caná de Galilea. Este es el evento donde se registra el primer milagro de Jesús. Y aunque Juan no los llama milagros, él usa un sinónimo: señales. El recuento de estas señales revela que Jesús no solo suplía necesidades, sino que además les estaba dando un mayor entendimiento acerca de Él y su obra.

Jesús asistió a esta celebración con su madre, María, quien intentó resolver el problema que ocurrió en la celebración. En esa sociedad, siendo mujer, no era su lugar resolver el problema a menos que ella fuera una parte interesada. Algunos eruditos se basan en esto para argumentar que esta boda era de algún miembro de la familia.

En el tiempo de Jesús, las bodas eran diferentes a las de hoy. Los padres del novio se reunían con los padres de la novia, y si entre ellos llegaban a un acuerdo, había un compromiso de casamiento y este se convertía en un acuerdo legal. A menudo, el hombre tendría entre dieciocho y diecinueve años, a menos que fuera muy rico. Por lo general, la niña tenía entre doce y



catorce años. Durante el período del compromiso (usualmente duraba de uno a tres años), el joven se preparaba para su novia. Aprendía un oficio, ahorraba dinero, y construía una habitación en la casa de su padre. Cuando se celebraba una boda, esta típicamente duraba entre tres y siete días. El novio, junto a su cortejo nupcial, iban a la casa de la novia. Luego, su novia y todo el cortejo nupcial viajaban a la casa del novio. Durante los siguientes siete días hacían fiesta y celebraban. El trabajo del novio era asegurarse de que durante la celebración de la boda todos los invitados tuvieran alimentos y fueran atendidos. De hecho, no cuidar de los invitados en una fiesta de bodas no solo era una torpeza social, sino que podía resultar en un litigio. Si usted no proveía para sus invitados, era una vergüenza tanto para usted como para su familia.

Otra parte central de la boda era el ritual de purificación en una piscina especial llamada *mikve*. Esta idea de la purificación en la ley ceremonial judía era muy importante. La idea de pureza ritual dominaba la mentalidad del judío devoto. Los judíos ricos a menudo tenían una *mikve* en sus casas, mientras que otros usaban las de la comunidad. Esta no era una piscina usada para bañarse, para almacenar agua, o para el lavado en general. La *mikve* era usada en los lavamientos ceremoniales para la pureza ritual. Esta familia poseía seis tinajas para usar en estas purificaciones ceremoniales. Se estima que cada tinaja podía contener entre 150 y 200 galones de agua. Es muy probable que tuvieran esa cantidad de tinajas porque esta familia se preocupaba mucho con la pureza del justo. Es posible que Juan haya notado del uso sagrado de esas tinajas que aluden al significado espiritual del vino nuevo que Jesús hizo. En otras partes del Nuevo Testamento, Jesús compara el nuevo pacto con el vino nuevo.

De la historia de las bodas de Caná, la escena cambia a Jesús purificando el templo. El término «templo» a veces puede ser confuso porque hay veces que toda el área elevada donde el templo fue construido se le llama templo. Cuando uno lee el Nuevo Testamento, debe decidir si el escritor se refería al edificio o al área entera que ocupaba el templo. El templo estaba dividido entre el Atrio de los Sacerdotes, el Atrio de Israel, el Atrio de las Mujeres, y el Atrio de los Gentiles. Alrededor del templo había locales donde la gente podía hacer compras para usar en los sacrificios. Además, había muchas *mikve* donde los participantes podían lavarse ceremonialmente antes de recibir los sacrificios que habían comprado. Después de la purificación y obtener un sacrificio, uno debía ir al lugar correcto para ofrecer el sacrificio.

El problema que Jesús abordó no era el simple hecho de comprar y vender animales en el templo. Uno de los problemas más grandes era la posición del sumo sacerdote. En este punto de la historia, el sumo sacerdote les pagaba a los romanos para obtener la posición. En el tiempo de Jesús, el primer sumo sacerdote fue Anás y luego su yerno Caifás. Ellos controlaban las actividades del templo. Los historiadores escribieron que toda el área del pórtico donde



se vendían los sacrificios se llamaba el Bazar de Anás. Estos dos sumos sacerdotes defraudaban a los adoradores al aumentar el costo del sacrificio. En ese tiempo no existía una norma para el cambio de la moneda, así que los sacerdotes habían establecido una tasa de cambio posiblemente tan alta como el 25 %. Los sumos sacerdotes se aprovechaban del pueblo y cuando Jesús entró al templo y vio lo que sucedía, se enojó mucho.



Mi lente (Anteojos)

¿Qué le dice a usted esta Escritura? Al estudiar las explicaciones bíblicas y los principios en el texto y los puntos siguientes, usted podrá entender mejor lo que la Palabra de Dios le está diciendo hoy.

En Juan 2:1-25, Juan examinó algunas cosas. Primero, cuenta acerca del primer milagro de Jesús. Desde la perspectiva de Juan, el propósito del milagro era que el pueblo pudiera ver el poder de Dios. Después de ver el poder de Dios, la esperanza era que creyeran, que conocieran a Dios y que anduvieran en una vida nueva. Juan le recuerda al lector que el llamado a servir a Cristo era un llamado a una existencia sobrenatural de la vida de Dios en nosotros por medio del poder del Espíritu Santo.

Lo segundo que Juan examinó fue el templo. Jesús juzgó la situación religiosa de su día y la declaró nula. Jesús estaba preocupado en la manera que el pueblo lo adoraba en el templo. En el Antiguo Testamento, Dios tenía un templo para su pueblo, pero en el Nuevo Testamento, Dios tiene un pueblo para su templo.

- Dios desea obrar milagros en nuestra vida.
- Haga lo que dice Jesús sin importar dónde se encuentre (v. 1).
- No hay lugar donde no pueda ocurrir un milagro o que sea inapropiado.
- Haga lo que dice Jesús en medio de sus problemas (v. 3).
- Haga lo que dice Jesús, aunque no se sienta animado (v. 3).
- Dios puede hablarnos por medio de la necesidad de otros.
- Quizás usted no entienda siempre lo que sucede en su vida. Pero, Dios no es indiferente a su situación o a sus necesidades (v. 4).
- El honor de una persona es de más valor que las demandas para la pureza ritual (v. 6).
- Haga cualquier cosa que Jesús le diga, aunque usted no entienda el proceso (vv. 6,7).



- Jesús provee para la gente en abundancia y calidad (v. 8).
- Dios siente pasión por el ambiente donde es adorado.
- A quién adoramos, como adoramos, y qué adoramos es muy importante para Dios.
- No permita que nada se haga más importante que Dios (v. 12).
- No se permita participar tanto en su servicio al Señor que se olvide del porqué le sirve.
- No permita que la duda reemplace la fe (v. 18).
- No permita que el ritual reemplace la relación (v. 19).
- No permita que la fe muerta reemplace la fe salvadora.



El lente del Espíritu Santo (Lente de aumento)

¿Cómo puede esta Escritura aplicarse a su vida? Al escuchar como el Espíritu Santo lo dirige a responder estas preguntas, usted podrá obtener un conocimiento útil que lo ayudará en la aplicación de la verdad de la Palabra de Dios en su vida diaria.

Aplicación:

- Escriba sus respuestas a las siguientes preguntas en su diario:
 - » ¿A quién se presenta en este pasaje?
 - » ¿Dónde ocurre este pasaje?
 - » ¿Cuándo ocurre este pasaje?
 - » ¿Por qué es importante este pasaje?
 - » ¿Qué sucede en este pasaje?
 - » ¿Cómo puede aplicarse este pasaje a mi vida?



•	Haga un círculo y anote las palabras recurrentes en este pasaje.
•	¿Cuál fue el versículo que más llamó su atención? ¿Por qué?
•	Revise su mapa. (<i>Biblia de Estudio de la Vida Plena</i> , mapas: 11, 12, y 16). ¿Qué puede aprender de Jesús sobre asistir a eventos sociales?
•	Lea Juan 2:1-11, y escriba un resumen sobre quién es Jesús.
•	Contraste la primera señal pública de Moisés al convertir el agua en sangre (Éxodo 7:20; cf. Apocalipsis 8:8) con la primera señal de Jesús al convertir el agua en vino.
•	En Juan 2:13-25, ¿cuáles son las tres palabras clave? Ponga un círculo alrededor de ellas en su Biblia.
•	¿Qué piensa usted sobre por qué Jesús se enojó en el templo?
•	Escriba algunas maneras que los cristianos deshonran el templo humano.



- Lea la nota de estudio para Juan 2:10 en la *Biblia de Estudio de la Vida Plena*. ¿Qué señales fueron dadas en el versículo 11?
- Lea la *Biblia de Estudio de la Vida Plena*, artículo sobre «El templo» p. 562 Explique lo que aprendió en este artículo.

+ (())+

Enfoque hacia arriba y hacia afuera

¿En qué manera afectan las Escrituras su relación con Dios y con otros? Usted experimenta la Palabra de Dios en acción cuando la utiliza para dirigir su viaje junto al Señor y con las personas a su alrededor. Responda las siguientes preguntas y registre las respuestas en su diario.

- Tome un tiempo para escuchar lo que dice el Señor acerca del texto que acaba de estudiar. ¿De qué manera lo ayudaron estos versículos a profundizar su amor por Dios?
- Anote qué versículo de este estudio experimentó en esta semana.
- Como resultado de su amor más profundo por Dios, ¿cómo puede usted demostrar de manera práctica este amor a su familia y a los que están a su alrededor?